

# 10月1日に国勢調査が実施されます

◎問い合わせ  
本庁政策企画課統計係（胆沢  
総合支所・☎34-2127）

今年は5年に1度の国勢調査が実施される年です。国勢調査は、日本の未来をつくるために必要な大切な調査です。9月中旬から調査員が皆さんのお宅を訪問しますので、調査へのご協力をお願いします。

## 国の最も重要な調査「国勢調査」

国勢調査は、国内に住む全ての人と世帯を対象に5年に1度行われる国の最も重要な調査です。

国や地方公共団体が正確な統計に基づいて、公正で効率的な行政を行うためには、日本に住む全ての人・世帯が漏れなく、正確な回答をする必要があります。

調査の結果は、さまざまな行政施策の基礎データとして利用されます。調査の結果から得られる人口は、国の人口の基本となる法定人口として、選挙区の区割りや地方交付税の算定の基準などに利用されます。

また、男女・年齢別人口、昼間人口、世帯構成（高

齢者のいる世帯など）、産業別の人口などの統計は、国や地方公共団体の社会福祉、雇用、環境整備、災害対策などをはじめとして、あらゆる施策の基礎データとして利用されます。民間企業などでも、さまざまな分野で幅広く活用されています。

前回の平成27年国勢調査からは、全国でオンライン調査を本格的に導入し、スマートフォンによる回答も可能となっています。

令和2年国勢調査へのご協力をお願いします。

市ホームページ▶  **国勢調査 2020**

## 国勢調査は今年で100年

大正9年の第1回調査以来、国の最も重要な統計調査として実施されてきた国勢調査は、令和2年に100年の節目を迎えます。

これまでの歴史、各調査結果の概要などをまとめた「国勢調査100年のあゆみ」が刊行されていますので、総務省統計局のホームページでぜひご覧ください。

総務省統計局  
ホームページ▶ 

国勢調査100年のあゆみ



百年の歴史を講談調でつづります

- 第一部 国勢調査はじまり物語
- 第二部 早わかり百年のあゆみ
- 第三部 データで見る100年



大正時代のドイツ風建築の姿を残す奥州宇宙遊学館

We support the **ilc**

国際リニアコライダー（ILC）  
計画の各種最新情報をお届けします

希望のひかり  
第77回

ILCと宇宙が同居!?

奥州宇宙遊学館



電子・陽電子に見立てたボールを中央で衝突させるILC衝突実験モデル



約30分間の宇宙の旅を体験。上映スケジュールは同館にお問い合わせください

奥州宇宙遊学館は、大正時代に建設された緯度観測所の二代目の本館（初代本館は現木村榮記念館）が耐震工事などの改修を経て、平成20年にオープンしました。同館は国立天文台水沢VLTB1観測所キャンペーン内にあります。

宇宙や天文に関する展示の他、ILCの仕組みなどを解説したパネルや、電子・陽電子に見立てたボールを衝突させるILC衝突実験モデルなど、宇宙遊学館ではILCや宇宙を楽しみながら学ぶことができます。

■四次元デジタル宇宙シアター  
138億年前に起きたビッグバンを再現し、宇宙の成り立ちに迫ろうとするILCのモデルを体験した後は、四次元デジタル宇宙シアターで138億年の時間と空間の膨大なスケールを感じてみてはいかがでしょうか。

四次元デジタル宇宙は、空

間三次元と時間一次元を合わせた宇宙をデジタルデータで可視化したものです。ナビゲーターが地球や太陽系、さらには天の川銀河を飛び出す旅を案内してくれ、最新の観測データや理論研究に基づいて再現された宇宙の構造と進化を目の当たりにすることができます。

### 奥州宇宙遊学館

▼水沢星ガ丘町2・12  
▼24・2020 入館料/大人200円、高校生以下100円  
▼開館時間/午前9時〜午後5時  
▼休館日/ 祝日の場合は翌日

おうしゅう 羅針盤



うらかな春の日差しが心地よい季節となりました。いかがお過ごしですか。

新型コロナウイルスの感染が拡大し、日を追うごとに深刻化しています。東京オリンピックの延期が大きなニュースとなりましたが、本市においても影響は大きく、春の到来を告げる羽田町火防祭、前沢春まつり、日高火防祭、江刺甚句まつりが、東日本大震災以来の中止や延期を余儀なくされた他、5月の奥州きらめきマラソン、6月の前沢牛まつりも中止となりました。

終息が見えない現状ではやむを得ないところですが、この事態が早期に収束し、通常の生活に戻ることを心より願っています。

3月11日、水沢信用金庫の及川理事長が来庁されました。

同金庫の創立70周年を記念した地域貢献事業の一環で「市内の桜の管理に役立ててもらいたい」と、500万円の寄付をいただきました。市内には桜の名所が数多くありますが、桜がより大きく、きれいに花開き、多くの人に楽しんでもらえるよう、有効に活用いたします。ありがとうございます。

先月は、3月末をもって閉園する前沢北幼稚園や小山西幼稚園などの閉園式が開催されました。各施設では、地域ぐるみの教育活動の展開など、地域の皆さんにさまざまな形で多くのご協力をいただきました。関係した皆さんに、この場を借りて感謝申し上げます。

今月から、新田伸幸副市長が就任しました。新田副市長には、これまでの豊富な行政経験や知識を活かして、奥州市政発展のため、存分に力を発揮していただきたいと思っております。

奥州市長 小沢昌記

## 国勢調査員を募集しています

市では約600人の調査員の協力の下、国勢調査を実施する予定です。調査への理解と誠意を持って調査に従事していただける人を募集しています。

- 任命期間 8月上旬から11月上旬まで
- 報酬 国の基準に基づき、担当する調査区の数や世帯数により金額を算定し支払います。

- 応募期限 4月30日(日)
- 応募方法 応募先で配布する申込書（市ホームページにも掲載）に記入の上、持参、郵送、ファクスまたはメール
- 応募先 本庁政策企画課統計係（胆沢総合支所・〒023-0492 ※住所記載不要、☎46-4455、✉toukei@city.oshu.iwate.jp）

## 国勢調査員の仕事内容は、大きく5つです

- 1 調査員説明会に参加
- 2 担当している地域の確認
- 3 調査についての説明と調査書類の配布
- 4 回答確認リーフレットの配布と調査票の回収
- 5 調査票の整理と提出